



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

La localidad rionegrina de Cervantes, debe su nombre a la Sociedad Cooperativa de Irrigación Colonia Cervantes fundada por el escritor y político valenciano Vicente Blasco Ibáñez.

Es poco conocida en Río Negro la historia de este personaje, excelente orador, fundador del diario El Pueblo en España, reconocido a nivel internacional luego de que Hollywood comprara los derechos de uno de sus libros más renombrados "Los cuatro jinetes del Apocalipsis".

La historia del siglo XX tiene esa singularidad sorprendente, la conjunción de muchas épocas desplazadas en un breve período de tiempo. Nuestros abuelos fueron testigos presenciales de la totalidad de los avances tecnológicos en las comunicaciones audiovisuales. Es increíble que en un mismo siglo convivan las radios a transistores y los teléfonos celulares con video llamada, Hollywood y la colonización de nuestras tierras patagónicas.

La vida de este apasionado personaje, es rescatada en un trabajo documental, del realizador viedmense Fernando Scarfó, que fue grabado, entre otras localidades en, Cervantes (Río Negro), Valencia (España), Corrientes y Córdoba. El documental se llama "Vicente Blasco Ibáñez en la Tierra de todos", en referencia a la ciudad rionegrina.

Como lo relata la nieta de Blasco Ibáñez "Las vivencias de su estancia en aquel magnífico país las volcó en una obra enciclopédica que se llama "Argentina y sus grandezas", que hoy en día constituye una fuente documental de primer nivel para conocer cómo era la Argentina del centenario. Y tal fue el impacto que causó en su ánimo ese país que ambientó en él varios de sus cuentos y novelas, entre las que se destaca la más internacional de sus novelas, "Los cuatro jinetes del Apocalipsis", que ha sido llevada la cine en numerosas ocasiones".

"Argentina y sus grandezas" fue escrita por Blasco Ibáñez a pedido de la presidencia de Figueroa Alcorta con motivo del centenario de la independencia. Para concretarla el escritor recorrió los barrios porteños e incursionó en el interior del país. A sus exitosas conferencias en la capital y a su intensa actividad le prosiguió el contacto con la verdadera Argentina menos cosmopolita. El país real en la Mesopotamia, el Noroeste o la Patagonia.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

En diciembre de 1909 termina su primera experiencia en el país, con una enorme cantidad de material gráfico, escrito y una experiencia personal que le brindó una Argentina rica, fuerte, culta.

Antes de su retorno a España el presidente Figueroa Alcorta le concedió dos leguas de tierras en Río Negro para colonizarlas, en territorio hirsuto, y para obtener su propiedad tendría que destroncarlas y prepararlas para el cultivo de riego, dotarlas de maquinaria y canales para la irrigación; comprándolas e invirtiendo todo el dinero que ha ganado con un año de conferencias. El 11 de diciembre Blasco Ibáñez abandona el país con una idea fija, fundar un pueblo. "Esta fundación se llamará Cervantes. En estos países de nuestro idioma aún no se le ha hecho justicia al autor del Quijote... Hace falta, pues, perpetuar su nombre en el país por una eternidad, para que viva siempre siquiera en labios de estas gentes..." diría Blasco.

Como lo destaca el proyecto documental "Vicente Blasco Ibáñez en la tierra de todos", la colonia Cervantes despertó tal expectativa que periódicos y revistas le dedicaron en aquel entonces columnas y páginas de ilustración, y todo tema de comentario indígena y extranjero lo constituye la colonización de Blasco Ibáñez.

Pero casi al mismo tiempo que comienza dicha colonización surge otra. Julio Cola, su colega y amigo se encontraba en el interior recorriendo las gobernaciones y ofreciendo la venta de ejemplares de "Argentina y sus grandezas" y, en Corrientes, al realizar dicha venta y enterado el gobernador de la futura colonización, que le ofrece tierras en Corrientes para hacer otra colonia, La Nueva Valencia.

"Su imaginación vuela entonces tan alto como en sus novelas, no había roturado la tierra y ya habla de cómo abaratar los productos que abarrotarían los mercados, señala la nada y dice: ...esto será grande, maravilloso, construiré por aquí canales para que absorban las aguas de Río Negro y se regarán las dos leguas de tierra, que serán de cultivo intenso y acabaré con el atraso en el que viven estas sedientas y vírgenes tierras... Esto lo dedicará a calles, donde se construirán las viviendas de los colonos. En el centro, la Plaza Principal, con su cooperativa, el mantenimiento durante todo el año, libres de la explotación de los particulares. No faltará, con el tiempo, su casino, centro de reunión; su biblioteca, sus periódicos de España y del país, su escuela, gimnasio, campo de deportes, etcétera, etcétera..."

Todo el tiempo proyectaba las características que iba a tener la ciudad imaginaria, y tan



Legislatura de la Provincia de Río Negro

presentes tiene a los agricultores valencianos que publica una solicitada en El Pueblo en la cual comunica sus proyectos y la necesidad de contar con emigrantes cualificados en la agricultura. Las ventajas que ofrece son favorables, mantenimiento total de personas y familias hasta la primera cosecha, reparto igualitario de ganancias, viviendas, comida, material de trabajo, maquinarias y cantidad de tierras que cada uno se crea capaz de trabajar, semillas, posibilidad de compra de tierras, ropas, muebles, entre otros beneficios.

Demás está decir que en Valencia fue muy grande la expectativa, al punto que cientos de personas se embarcaron rumbo a Argentina sin esperar ser llamados, ganados por la ansiedad y las promesas de una mejor vida.

Un año tardaron en construirse las importantísimas obras que convirtieron un campo yermo en tierras de regadío. Muchas hectáreas comienzan a gozar de beneficio hidráulico, con lo cual queda garantizado el éxito de la fundación y colonización de Cervantes.

La inauguración es memorable, al elevar las bombas 80 toneladas de agua por minuto a 6 metros de altura sin esfuerzo alguno y derramándola en dos enormes columnas sobre la presa o lago artificial, el gentío prorrumpe en vivas y exclamaciones de asombro, arrojando sus sombreros a lo alto entusiastas, y hasta no faltan las personas que se echan a los canales a nadar.

Pero rápidamente las cosas comienzan a empeorar, fallan las bombas, los fuertes vientos desnivelan lo nivelado, errores de cálculos, atrasos en las obras, máquinas que se rompen, no contar con las inclemencias del tiempo (bajísima temperatura en invierno, altísimas en verano), sequías, vientos huracanados, problemas en la fertilización, superación de colonos necesarios y problemas financieros hacen tambalear el proyecto. Y ni que hablar de las durísimas condiciones en las que se alojan los primeros valencianos, lejos de la tranquilidad de sus pueblos vecinos al mediterráneo y encontrándose en medio de un desierto salvaje recientemente ganado a los indios.

La vida cotidiana no es fácil, vivienda, alimentación, enfermedades, conspiraciones todas en contra de la empresa las cuales provoca los primeros enfrentamientos entre el novelista y los colonos que reclamaban el bienestar que les había prometido y la prosperidad que esperaban; Cervantes comienza a desmoronarse y hay que tomar una dura decisión; Blasco Ibáñez decide venderla a José María Rosa por dos motivos; que pueda sobrevivir en el tiempo y apuntalar la Nueva Valencia en Corrientes.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Recién en 1921 el canal llegará a la zona de la colonia y surgirá el pueblo que hizo florecer en el desierto. La Colonia Cervantes inspirará su novela "La tierra de todos".

Enclavada en el centro del Alto Valle, actualmente Cervantes constituye una ciudad que crece y que lucha por crecer en medio de las distintas crisis que atravesó la provincia en las últimas décadas.

En el año 2008 se realizó un taller de características únicas, que reunió a toda la comunidad de dicha localidad en busca de objetivos y metas en común para la ciudad, a partir de la sumatoria de voces y de un diagnóstico situacional.

Esta experiencia merece ser rescatada como un signo de una ciudad que no sólo tiene historia, sino que además tiene un presente lleno de potencialidades.

La comunidad entonces se puso a trabajar en torno a ejes temáticos como el "desarrollo local detenido, desocupación, agricultura, turismo, trabajo y valor agregado" todos estos surgidos de un debate sobre el conjunto de las problemáticas locales.

Es interesante rescatar algunas de estas metas que sin duda nos brindan una imagen de lo que es la comunidad de Cervantes en potencia y en acción. Entonces se propuso:

- Crear un centro de capacitación de oficios accesible para responder a las necesidades laborales.
- Rescatar la cultura del trabajo por sobre el asistencialismo.
- La puesta en funcionamiento de una planta pelletizadora de alfalfa.
- Promover el asociativismo.
- Incentivar asociaciones de micro-emprendimientos.
- Crear asociaciones que reactiven las fábricas (como secaderos, bodegas, aserraderos, etc.).
- Solicitar financiamiento adecuado. Créditos blandos y de largo plazo.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

- Reorientar fondos asistenciales a créditos para emprendedores asociados.
- Tentar inversiones vitivinícolas, ofreciendo tierras marginales y bodegas en desuso.
- Trabajar en conjunto para evitar la concentración de tierras en pocas manos.
- Buscar incentivos para que los jóvenes se queden en las chacras. Se propuso la creación de una escuela Agrotécnica que brinde mano de obra calificada e involucre a los jóvenes con el desarrollo local.

En lo que es la fruticultura se propuso específicamente:

- Formar cooperativas uniendo pequeños productores.
- Evaluación de aptitud de tierras.
- Reconversión varietal e investigaciones de mercado.
- Crear seguros que funcionen con fondos propios
- Lograr el acceso de los productores a las tecnologías mediante la capacitación y financiamiento de proyectos

Para promover el turismo se propuso:

- Crear una oficina de informe y venta de productos regionales.
- Fomentos del turismo rural.
- La inversión en servicios turísticos sobre la ruta. Además crear derivadores de tránsito, carteles señalizadores de ingreso.
- Sobre la costa del río. Mejoramiento del balneario con parqueado, infraestructura de camping, proveeduría, espacios deportivos. Desarrollo de actividades recreativas.
- Crear un museo histórico-productivo. Formar una comisión de amigos del museo.
- Reconstruir la antigua bomba de riego instalada por Vicente Blasco Ibáñez y crear un museo.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

En una carta reciente de beneplácito de la "Fundación Centro de Estudios Vicente Blasco Ibáñez" enviada a Fernando Scarfó con motivo de la filmación de "Vicente Blasco Ibáñez en la tierra de todos", sus miembros expresaron lo siguiente:

"Asimismo, queremos que transmita a las autoridades de la ciudad de Cervantes que estaremos encantados en colaborar con ellos para que los actos conmemorativos del centenario de la fundación de este municipio (...) alcancen la mayor difusión posible".

"En este sentido ponemos a su disposición nuestro fondo documental para que, coincidiendo con la celebración del centenario, se pueda realizar una exposición que muestre a las generaciones actuales cómo se gestó su creación, y cuál fue la trayectoria de su fundador: Vicente Blasco Ibáñez".

En el mismo tono de ofrecimiento Gloria Llorca Blasco Ibáñez añadió además que "he recibido con una gran alegría la noticia de que la ciudad de Cervantes quiere realizar diversas actividades para conmemorar el próximo año el centenario de su creación...".

El 4 de octubre próximo Cervantes se vestirá de fiesta. En el bicentenario de la patria esta localidad celebra el centenario de su fundación. Estas circunstancias nos llevan a revalorizar su identidad escarbando en sus raíces y proyectándola como una ciudad cuya memoria histórica merece ser difundida y exaltada.

Por ello:

Coautoría: Fabián Gatti, Martha Ramidán, Beatriz Manso.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés provincial, cultural e histórico, la celebración del centenario de la ciudad de Cervantes, fundada en 1910 por el reconocido político y escritor valenciano, Vicente Blasco Ibáñez, y que se realizará el próximo 4 de octubre del presente año.

Artículo 2°.- De forma.